
! ! ! ! !“沉沉新秋夜，凉月满荆扉。露
泫凝余彩，川明澄素晖。中林竹树
映，疏星河汉稀。此夕情无限，故园
何日归。”这是朱熹生前久别故乡追
怀婺源写的诗，题为《对月思故山
夜景》。

好几年没去婺源，我也常在
念念中。
众所周知，江西省婺源县的旅

游，已经以“中国最美丽的乡村”走
红神州大地。这个“八分半山一分
田，半分水路和庄园”的山区小县，
以古色古香的徽派建筑古村落，满
坡满地黄澄澄的油菜花，曲曲弯弯
清澈见底的小溪流，一代名儒朱熹
故里的人文鼎盛博大精深等等，让
城市游客称赞有加，流连忘返。!"#"
年，入境游客达 $%&万人次，旅游总
收入 !'亿人民币。对于常住人口
!(万人的山区小县而言，如此规模
的游客人次和总收入，应该说是十
分可观的。
但是很少有人知道，婺源原是

深埋在绿色皱褶里的穷地方，由于
#))) 年编制城市控制性详细规划
当中，有县委县政府狠下决心把“工
业兴城”改为“旅游兴城”之举措，才
赢得如今的经济社会大发展、大繁
荣和大名气。

一
历史翻回上世纪的 #))) 年 $

月。一天，婺源县女副县长带着规划
局长等人，驱车折腾四百公里五个
多小时，跑到金华来找我。她一坐下
就开门见山地对我说：“洪总啊，四
大班子开会研究定下来，婺源县城
市控制性详细规划，一请您帮助找
家合适的设计单位，二请您亲自给
我们把把关。”正有点丈二和尚摸不
着脑袋，设计市场放开了，设计院多
如牛毛，而且上门揽活，干嘛跑这么
远坑坑洼洼崎岖难行的路来找我？
后来深谈了才明白，因为他们怕上
当受骗；因为看中我自 #)*%年为他
们设计县人民医院住院部大楼开
始，几十年来隔三差五没有间断地
为他们搞设计，可以说对婺源甚为
了解。
本职工作很忙，然而我不能不

应允。这就是通常讲的盛情难却，友
情为重吧。
他们走的当天晚上，我开始物

色合作单位。值得信任的设计院很
多，但太远了联系不方便，太大了杀
鸡用牛刀也不合适。选了浙江大学
城市规划设计研究院，因为他们有
几位年富力强的设计师观念较新，
技术不错。但权衡再三，觉得距金华
二百多公里路程来回联系不便，那
时电子邮件尚未普及。后来看中金
华市城市规划设计院，虽然资质级
别不高，力量不强，但是人好，叫得
应，看得住。婺源没二话，完全同意
我的选择。不日我与规划人员一起
到婺源作现场调查，并亲自主持讨
论会，算是正式进入角色。
此间我心里反复琢磨，婺源找

我的真正目的是什么？磨来磨去感
到恐怕不是一般意义上的代找设计
单位和技术上把把关。那么是什么
呢？我想，应该是看上我对婺源几十
年的相知相识，希望能够归纳、提炼
成比较成熟比较现实的好东西，给
他们的规划增加份量、增加可行性、
增加前瞻性，绝对地不是请我把关
拿出一个图上画画、墙上挂挂的成
果而了事。作为一名老专家，此时此
刻我的作用应该如何发挥？不一定
崇论闳议，但起码应该在常人没想
到的、不敢想的问题上面弄点新鲜。
否则不称职，对不住婺源对我几十
年的信任。无数个不眠之夜，我重新
阅读结识了二十几年的婺源，又多
次去婺源，重新走进曾经走过好多
次的古村落。

有个想法在我心头悄悄萌发，
最后慢慢地觉得眼前亮堂了、心底
踏实了，便决计抛出一试。一次座谈
会上，我提出了调整《总规》中“工业
兴城”的城市发展定位。心中有准
备，这一下可能会捅着马蜂窝。果

然，没等我把话说完，参加会议的领
导们不约而同地“哇”了起来，然后
全用怪怪的眼神远远近近地看着
我。接着争先恐后地说，全国各地大
小城市都走工业化发展之路，我们
婺源怎么能不搞工业？

二
好长时间我不作声。会场里渐

渐地静了下来，最后像空气都凝固
了似的，我开始不急不慢地说出我
的理由：因为婺源搞“工业兴城”，有
五个“没有”！
哪五个“没有”呢？我一条条地

进行阐述。
一没有资源。山沟沟里的小县

城，平平坦坦的建设用地极少，别说
是建厂房，就连盖个上规模的学校
都找不到地方。二没有原材料。婺源
只有木头、毛竹、茶叶，一时很难搞
赚钱的工业产品。三没有资金。大家
都知道有好设备才能造出好的东
西，没钱买不上好设备只能生产价
格低廉而薄利的东西，如此下去恶
性循环会越弄越穷。四没有人才。自
己培养人才得花时间，请进来要出
高薪，没人才办不了好工厂。五没有
市场。自己的产品自己人不要，然而
送出去的话，几百公里翻山越岭的
公路，太艰难。

听到这里有人心事重重地问：
“不搞工业，那我们婺源拿什么来发
展？”
我回答：“搞旅游兴城。”
大家哄堂大笑。一个个都说：这

怎么可能，这怎么可能？
“婺源有四大旅游资源，同志们

啊！”会议室里又静了下来，大家不

约而同地朝我转过脸来。
一是山水资源。婺源的山水，虽

然没有桂林山水奇峰突兀、波光涟
漪的画境之美，没有杭州山水线条
平软、色彩淡雅的文人气质，但是婺
源的山不高不陡，或坡或梯，婺源的
水不凶不险，或急或缓，是普普通
通、平平常常、实实在在、稳稳当当
的，有着村姑山妹一样的纯朴原真
的自然之美，是人家不可替代、难以
克隆的美。要不，《闪闪的红星》等电
影就不会选到婺源拍外景了；要不，
黄庭坚为什么说“不知造化有何心，
融结之功存妙理”？苏轼为什么说
“碧天照水风吹云，明窗净几清无
尘”？岳飞为什么说“好山好水观未
足，马蹄催送月明归”？

二是延村、理坑、汪口、黄村等
等，都是屏风墙、小尺井为特色的徽
派建筑保存极完整的古村落，一个
个依山畔水、因地制宜，集精美的砖
雕、木雕、石雕艺术装饰于一体，空
间的比例尺度亲切宜人，有着丰富
多彩的徽商文化积淀，是我国十二
大民居中的一朵奇葩，有着很高的
历史价值、科学价值和艺术价值。这
就是不可多得的旅游资源。
三是婺源是真正的中国人才之

乡。这也是一大资源。大家都知道我
是浙江东阳人，但是肯定不知道《人
民日报》头版头条曾以“百名博士共
一市，千名教授同故乡”为题称赞东
阳出人才。我告大家，约计 +"万
人口的东阳，,+""年历史上出过进
士 '"$名、仕官 ,"+%人，代表人物
是全国人大副委员长严济慈、中国
新闻事业奠基人邵飘萍等。然而不
到 !'万人口、只有 ,!""多年历史

的婺源，却出过进士 $$(人、举人
*,+人，合计文武仕官 !%%$人，还
有文人学士、名匠名医济济。把两个
县进士、仕官的万人比例算出一比
较，小巫见大巫了，婺源才是真正名
副其实的人才之乡。世人公认的
,*!部入选《四库全书》的婺源人著
作，可以佐证这个历史的真实；婺源
宋代出了一个理学大家朱熹，现代
出了一个中国“铁路之父”詹天佑，
是一个抵十个的知名度啊！
四是婺源县博物馆里，国家一

级二级文物藏品数量之多，为全国
县级博物馆之首。西周青铜鼎、西汉
画像砖、两晋青瓷以及明代祝枝山、
文征明、董其昌、冯梦龙和清代查士
标、郑板桥、何绍基、俞曲园等等大
家的书画，加之硕大如拳的夜明珠
等等，数不胜数，价值岂止连城！

除外，名闻古今的龙尾砚、婺绿
贡茶、荷包红鲤鱼和灵岩洞府、鄣公
山等等，都是宝贝，我不一一细点了。
会议室内鸦雀无声。此间有人

笑问：“为什么洪总比我们婺源人还
了解婺源啊？”
我说：你们是生在宝山不知宝

啊，好东西多得不以为然了。

三
断断想不到婺源县委县政府立

马召开干部大会统一思想，断断想
不到很快达成共识把“旅游兴城”
作为推动全县经济社会发展的大
政方针定下来，断断想不到从县委
到县人大、县政府、县政协，一路绿
灯，相关工作件件桩桩顺顺溜溜畅
通无阻。

这个时候我没有利令智昏，想
着应该多为他们做点什么。
首先，帮他们聘请几位国内著

名教授学者成立“婺源县城市规划
建设专家委员会”。其中有北京市总
规划师李准、北京市建筑设计研究
院总建筑师周治良、华南理工大学
园林设计权威刘管平、清华大学城
规系副教授谭纵波（现为系主任、教
授）、同济大学城市规划研究所所长
吴志强（现为同济大学副校长、四川
汶川地震国家建设部任命为灾后重
建总规划师）等人。当年 )月 ,+日，
中共婺源县委书记朱荣辉（现任江
西省委副秘书长、省信访局局长）给
我们发了聘书。此举目的：为了得到

更多高级专家对县委县政府决策的
指导和支持，为了让婺源干部群众
能够更加放心大胆地干工作。
然后，由我代表专家委员会发

出 ,,条建议：即婺源县城市规划建
设，要保护好城市轴———星江，因为
这是城市母亲河；要保护好县城原
有低丘缓坡的地形特征，不能随意
挖山、填水；要保护好独树一帜的徽
派民居建筑精华，并把这篇“文章”
做深、做透、做大，千万不能让琉璃
瓦大屋顶之类皇家建筑元素冲击粉
墙黛瓦的地方文化特色；城市道路
不宜过宽，盲目追求平直，不能搬用
大城市的空间尺度和方格网结构形
式；居住区要采用小规模的组团形
式因地制宜地安排，建筑物不能造
得太高、太大、太长，免得挡住山水
景观；要做好老城区古街古巷历史
地段的保护；对每一棵名木古树和
大树，都要倍加珍惜等等。建议当即
得到领导们一致赞同。令人十分兴
奋的还是立竿见影出成效，例如文
公路 $%米红线宽度缩为 (+米，全
线节约用地约 '""""平方米。
还值得一提的是武口区有条南

北向主干道 ("米宽，根据《总规》要
拓宽、拉直，为此需砍掉直径 ("-$"

厘米的大树 !""多棵。我跟分管领
导讲了十遍，最后得到答复：这是根
据城市总体规划定下来的，《总规》
是正式批准了的法定规划，是省里
享受国务院津贴的专家领衔编制
的，动不了。说得没错。但是这么多
几十年上百年树龄的大树要砍掉，
实在太可惜。后来和县长看现场，我
不死心，重提此事。我说县长，现在
各地都十分珍惜大树古树，前不久
央视报道，人家高速公路为了几棵
大樟树而绕道改线，多花 '"""万钱
都在所不辞。当下别说 !""多棵树，
就是砍一棵也像砍人头一样事关重
大，能保则保啊！县长当场没吭声，
不知他的态度如何。想不到过了两
天规划局长给我打电话，说县长在
干部大会上发话：“洪总说了，现在
砍一棵树、砍一棵草，都像砍一个人
头一样事关重大，大家千万别胡
来！”他还加了“一棵草”，为了强调
保护生态的重要性。
在金华市城规院编制的婺源县

城控规中，有我放在心上的第三件
大事。盯住道路系统规划，我要求该
弯则弯、宜直则直，绝对不能无理追
求横平竖直的效果，以防止对山体水
体的伤筋动骨；盯住自北而南中穿城
市的星江这条城市母亲河，水质很
好，沿江应有较宽的绿化带加以保
护，可以给人休闲做亲水近水空间；盯
住小块居住组团用地的安排和竖向
规划，前者应小则小、能大则大，绝对
不讲究规模效果，后者可高则高、该
低则低，让住宅依山就势布置，不但
可免大量土石方开挖费用，而且能
够赢得城市景观的大界面之美。
县长看了当场要规划部门马上

调整设计。
最后一点，是在南北向的书香

路沿街建筑立面设计和东西向的农
民街沿街立面改造上面，要求尽量
多一点徽派建筑特色的发扬光大。
当然不是依样画葫芦，而是希望多
一些徽派建筑的语言和符号，以便
时时处处都让游人看到、感受到人
在婺源，这原是徽商、徽文化故地。
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